

**Daigle Gérard, sous la direction de, avec la collaboration de
Guy Rocher, *Le Québec en jeu : comprendre les grands défis***

Gérard Daigle et Guy Rocher

Volume 50, numéro 1, 1995

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/051009ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/051009ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Département des relations industrielles de l'Université Laval

ISSN

0034-379X (imprimé)

1703-8138 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Daigle, G. & Rocher, G. (1995). Compte rendu de [Daigle Gérard, sous la direction de, avec la collaboration de Guy Rocher, *Le Québec en jeu : comprendre les grands défis*]. *Relations industrielles / Industrial Relations*, 50(1), 243–244. <https://doi.org/10.7202/051009ar>

Cet ouvrage a cependant d'importantes limites. D'abord, vu le sujet traité, on y touche surtout à un seul secteur de la construction, celui des grands travaux. Et cela est normal. Mais l'analyse est présentée comme si l'industrie de la construction était homogène. Cela détonne surtout lorsque Linder traite de la préfabrication. Cet aspect aurait certes mérité un traitement plus approfondi et surtout plus nuancé eu égard aux différents secteurs de la construction.

Ensuite, l'aspect « relations du travail » de l'internationalisation de la construction est à peu près négligé sauf en ce qui a trait à l'attitude antisyndicale des multinationales américaines de construction. Les conditions de travail et les coûts de main-d'œuvre deviennent cruciaux pour comprendre cette internationalisation, d'autant plus qu'avec la pré-

fabrication ou l'usinage, on construit de moins en moins. Plutôt on assemble.

Finalement, cet ouvrage souffre d'un défaut majeur. Linder ne présente aucune conclusion. Vu la perspective historique utilisée et vu l'éventail très large des expériences présentées, une bonne synthèse, une analyse approfondie et une vision de l'impact de ce phénomène de l'internationalisation de la construction sur les politiques publiques auraient été fort utiles.

Au-delà de ces limites, il demeure que cet ouvrage de Linder est utile, original et a le mérite de lever le voile sur un aspect trop souvent oublié, volontairement ou non, de l'industrie de la construction.

JEAN SEXTON
Université Laval

Le Québec en jeu : comprendre les grands défis

sous la direction de Gérard DAIGLE avec la collaboration de Guy ROCHER, Montréal, Presses de l'Université de Montréal, 1992, 811 p., ISBN 2-760615-944.

Suite à la recension de cet ouvrage, Gérard Daible et Guy Rocher nous ont fait parvenir les précisions suivantes :

Nous avons pris connaissance de la recension de notre ouvrage *Le Québec en jeu : comprendre les grands défis* qu'en a faite Bernard Solasse dans la livraison du volume 49, numéro 3, 1994.

Il est bien évident que nous ne contestons d'aucune manière la liberté de monsieur Solasse d'exprimer son opinion personnelle sur cet ouvrage, tout comme nous avons le droit d'avoir aussi notre opinion sur la qualité de son compte rendu. Permettez-nous tout au moins de nous étonner que, dans une revue consacrée aux « relations industrielles », l'auteur de cette recension n'ait pas dit un seul mot des deux chapitres portant expressément sur le champ d'intérêt de votre revue : le chapitre 4 de

Jacques Boucher sur les syndicats et le chapitre 5 de Gérard Hébert sur la négociation collective.

Il est cependant un point que nous ne pouvons laisser passer.

Monsieur Solasse affirme : « Avec la collaboration de Guy Rocher ». Cette collaboration se résume apparemment (sic !) et vraisemblablement au seul « chapitre 15 »... soit vingt-huit pages... ».

Cela signifie en clair que Gérard Daible a utilisé abusivement le nom de Guy Rocher, que celui-ci s'est prêté à cette manœuvre et que les Presses de l'Université de Montréal y ont consenti. Faire une telle affirmation sans aller aux sources — ce qui aurait été bien facile pour un chercheur ! — relève d'une grande légèreté de jugement et d'un sérieux manque de probité intellectuelle.

La réalité est toute autre. Si cet ouvrage collectif a été conçu, dirigé et réalisé par Gérard Daible, Guy Rocher a participé activement à son élaboration et

à sa réalisation, presque depuis le début et jusqu'à la fin et il continue d'être associé à ses suites.

Pour mieux saisir les problèmes du travail et les questions sociales dans le monde, lisez la

REVUE INTERNATIONALE DU TRAVAIL

Nourrit les débats ouverts sur le plan national comme sur le plan international autour de la politique économique et sociale. Présente les résultats de recherches originales et d'études comparatives sur les questions du travail, les affaires sociales et les problèmes économiques faites par des spécialistes issus de milieux culturels différents. La rubrique « Perspectives » repère les questions d'actualité, résume des décisions judiciaires choisies et signale les thèmes susceptibles d'inspirer de futures recherches. Des notices bibliographiques et des notes sur les ouvrages récents reçus ou publiés par le BIT complètent chaque numéro. La Revue est publiée en français, en anglais et en espagnol.

Quelques articles récents :

- Avant propos
- Mutations de l'économie mondiale, qualifications et compétitivité *A. Singh*
- Flux d'investissements, faible mobilité de la main-d'œuvre, et qualité de l'emploi *D. Campbell*
- Quelles qualifications pour les nouveaux systèmes de production ? *P. Cappelli et N. Rogovsky*
- Efficacité et équité de la formation professionnelle *M. Carnoy*
- Diversité et convergences des systèmes de formation professionnelle *F. Caillods*
- Perspectives

Abonnement annuel (1995) : FF320 ; FS80 ; FB2000

BIT, 1, rue Miollis, 75015 PARIS. Tél. : 45.68.32.50 Fax : (01) 45.67.20.04

BIT, 40, rue Aimé-Smekens, 1060 BRUXELLES. Tél. : 025385169 Fax : 735 4825

Publications du BIT, 1211 GENÈVE 22. Tél. : (22) 799 Fax : (22) 798 64 58